TRES SEGUROS PARA EL **MATRIMONIO**

Chumbes Rojas, Carlos Universidad Peruana Unión carloschumbes@teologia.edu.pe

Fecha de recepción: Abril 2013 Fecha de aceptación y versión final: Noviembre 2013

Texto base: 1 Corintios 7 Propósito general: Ético Palabra clave: Seguros.

Introducción

- Saludo: Demostrar biblicamente que el matrimonio es el compromiso más solemne que se realiza entre un hombre y una mujer, y que tiene sus exigencias naturales que, en realidad, son seguros de vida que los contrayentes deben asumir para su bienestar y durabilidad.
- Disparador: No hay libertad sin deber. El hombre y la mujer que se casan, adquieren la libertad de compartir la intimidad conyugal, pero a la vez asumen el deber de cuidar esa libertad conyugal. No hay compromisos sin exigencias y, en la medida que estas se cumplan, se perpetúa el bienestar conyugal.



- Contexto histórico: En 1 Co 7, Pablo responde inquietudes respecto al matrimonio, que tuvieron los creventes de la iglesia de Corinto. El capítulo sirve para que el apóstol instruya sólidamente sobre la vida matrimonial de los cristianos.
 - Corinto: Una sociedad promiscua. Los autores cuentan de esta ciudad que, en los días de Pablo, estaba cargada de paganismo, filosofías, y la promiscuidad sexual. Un historiador dice: "Tenía la reputación de una moral corrompida hasta el punto de que la expresión "muchacha corintia" vino a significar "prostituta" y el verbo "vivir como un corintio" significaba vivir una vida disoluta. La prostitución ritual en el templo de Afrodita en la Acrópolis de Corinto (denominada acrocorinto) era, en parte, responsable de esta reputación.¹
 - El estilo de vida de la ciudad influenció en la iglesia que Pablo fundó (1 Co 5:1; 1 Co 7:1). Fue una sociedad multicultural, y la iglesia tenía entre sus miembros, algunos que eran extremistas. Unos que tenían espíritu carnal (1 Co 3:1,3); y otros se creían muy espirituales y superados al pecado (1 Co 6:12, 13), y algunos otros amaban la filosofía griega.
- **Proposición:** De las enseñanzas de Pablo para esta iglesia, extraemos tres seguros que debemos colocar en nuestro matrimonio para que no fracase.

¹ C.F. Pfeiffer, Diccionario bíblico arqueológico (El Paso, Texas: Editorial Mundo Hispano, 1993), 201.

Oración de transición: Veamos juntos cuáles son esos seguros matrimoniales.

I. El seguro: Exclusividad (1 Co 7:2)

- A. Lección: El matrimonio es monógamo y heterosexual. Es decir: cada hombre debe tener su propia mujer, y cada mujer su propio marido. Este es el seguro base de la unión matrimonial.
- B. Texto prueba: 1 Co 7:2; Gn 1:26-28; Mal 2:15.
- C. Distorsiones del matrimonio: En Corinto se veía una variedad de convivencias motivas por la sexualidad. Esto se puede comprobar al ver la lista que el apóstol menciona en 1 Co 6:9-10. Según la NVI hubo cuatro prácticas a las que se refiere Pablo: fornicarios, adúlteros, sodomitas y pervertidos sexuales. La LBA y BJL, usan la palabra homosexuales, para referirse a los pervertidos sexuales. Recordemos que Corinto vivía bajo el dominio romano, y esta sociedad tenía sus variantes respecto a la vida matrimonial. Veamos algo sorprendente y revelador de aquella época, que nos lo cuenta Canclini. "Bajo la ley romana y las tradiciones de ese tiempo, había cuatro clases de matrimonios.
 - 1. Los esclavos, por lo general, eran considerados una especie subhumana, y si una pareja deseaba casarse, se les podía permitir vivir juntos en contubernium, un arreglo que duraba mientras el amo lo permitiera. Este tenía la libertad de separarlos, de entregarlos a otros compañeros, o de vender a alguno o a ambos. Muchos de

- los cristianos primitivos eran esclavos, y algunos habían vivido-v tal vez aún vivían-en esta clase de relación conyugal.
- 2. Un segundo tipo de matrimonio era el usus, una forma de concubinato que reconocía que una pareja estaba casada después que hubieran cohabitado durante un año.
- 3. Un tercer tipo era coemptio in manum, donde el padre vendía a su hija a un probable marido.
- 4. El cuarto tipo de matrimonio era de más categoría. La clase de los patricios, parte de la nobleza, contraía matrimonio en una ceremonia llamada confrarreatio, donde se basa el matrimonio cristiano moderno. Fue adoptado por la Iglesia Católica Romana, que agregó ciertas modificaciones cristianas, y pasó con algunos cambios al protestantismo a través de la reforma.
- D. Otras amenazas contra el matrimonio: En el Imperio romano de tiempos del apóstol Pablo el divorcio era común, aun entre los casados en confrarreatio. A veces hombres y mujeres habían estado casados 20 veces, o más".2 Pero existen otras amenazas contra el matrimonio:
 - 1. La prostitución idolátrica: las sacerdotisas del templo de Afrodita enseñaban la adoración a su diosa, mediante la unión sexual con ellas.

² A. Canclini, Comentario bíblico del continente nuevo: 1 Corintios (Miami, FL: Editorial Unilit, 1995), 101-102.



138

- Según algunos historiadores, habían mil de ellas en el templo Acrorinto.
- 2. La lascivia: esta era una práctica basada en la lujuria. Albert Victor M'Callin, la describe: "La palabra aselgeia tiene dos matices de significado. Se usa para una lascivia licenciosa especialmente en la RV60, y también para desenfreno petulante. El segundo significado es mejor, va que describe una conducta que es vergonzosa y chocante para la decencia pública—es una «obra de la carne» (Gá. 5:19).³ Otros autores la clasificaban: 1) Lascivia platónica: deseo morboso no expresado y oculto; 2) Lascivia nocturna: que amparado en las sombras de la noche las parejas mantenían relaciones sexuales aun en las calles; 3) Lascivia petulante: cuando la ciudad, en los días de la fiesta patronal, las gentes mantenían relaciones en las calles a plena luz del día. Procurando que el semen corra por los canales de las calles, hacia el templo de la diosa Afrodita.
- 3. Homosexualidad: En la ciudad de Corinto también se vivió este tipo de prácticas degradantes (1 Co 6:9). De paso, Dios llamó a esta "abominable", es decir que le causa "gran repulsión" (Lv 18:23; 20:13; Dt 23:18; Ro 1:27). Y es de esta forma cómo el diablo se propuso o se propone neutralizar el crecimiento de la raza humana.

³ A.V. M'Callin, "Lascivia", Diccionario de Teología (Grand Rapids, MI: Libros Desafío 2006), 353.

- 4. Relaciones incestuosas: como la que vivió un miembro de iglesia, al tener a su madrastra como amante o concubina (1 Co 5:1).
- E. El matrimonio es protector por ser exclusivo (1 Co 7:2): Pablo presenta al matrimonio como salvaguarda de la fornicación y de las aberraciones sexuales que se vivía entre los ciudadanos de Corinto. Esto era para los que no tienen el don de continencia, que era la mayoría. Jamison enfatiza "Mas a causa de las fornicaciones-Aquí se da una regla general para evitar la fornicación: una tentación a que estaban expuestos los solteros, por ser de práctica tan común en Corinto, y ni considerada como pecado entre los paganos. El plural, "las fornicaciones", señala deseos irregulares, en contraste con la unidad de la relación convugal.⁴
 - 1. Pablo sustenta la exclusividad matrimonial al decir: "que cada hombre tenga su propia mujer, y cada mujer su propio marido". Lo que los llevaba a pecar era que no podían practicar la continencia. Para evitar que forniquen, Pablo recomienda que se casen y mantengan una relación monógama, descartando por completo cualquier forma de poligamia. También hay que notar que subraya la igualdad del hombre y la mujer en el estado del matrimonio. Cada varón debe tener su esposa y cada mujer su esposo, porque así lo diseñó v ordenó Dios desde el principio (véase Mt. 19:8b). In-

⁴ R. Jamieson, Fausset, A. R., y Brown, D. Comentario exegético y explicativo de la Biblia - tomo 2: El Nuevo Testamento (El Paso, TX: Casa Bautista de Publicaciones 2002), 373.

140

- tencionalmente Pablo repite las palabras cada y su, aplicando ambas palabras al esposo y a la esposa.⁵
- 2. Por eso, los conceptos de Pablo tienen más sentido para nosotros ahora:
- F. Cita: Debido a que en Corinto abundaba la inmoralidad, era aconsejable que se casaran todos los cristianos. En los baíses en donde el matrimonio ha sido considerado con liviandad, ha abundado la inmoralidad, y siempre será así. La pureza y la virtud están estrechamente relacionadas con la preservación del voto matrimonial. (CBA, t 6. 1Co 7:2)
- G. Aplicación: El matrimonio eleva y sustenta a la raza humana.
- H. Cita: Fue una de las primeras dádivas de Dios al hombre, y es una de las dos instituciones que, después de la caída, llevó Adán consigo al salir del paraíso. Cuando se reconocen y obedecen los principios divinos en esta materia, el matrimonio es una bendición: salvaguarda la felicidad y la pureza de la raza, satisface las necesidades sociales del hombre y eleva su naturaleza física, intelectual y moral. (HC, 23).

Cuando un hombre y una mujer se casan, ambos se pertenecen en forma exclusiva. No hay espacio para un tercero. El matrimonio exige exclusividad, solo así se salvaguarda la salud mental, espiritual y moral de la pareja conyugal y de los hijos que ésta tenga.

⁵ Kistemaker, S. J. Comentario al Nuevo Testamento: 1 Corintios. Grand Rapids, MI: Libros Desafío, 1998), 233.

- A. Lección: El estar casado (a), exige obligaciones de carácter espiritual, moral, emocional y sexual, que ambos esposos se deben de prodigar. Estas atenciones son el seguro de la unidad matrimonial y garantizan su permanencia y bienestar.
- B. Texto prueba: 1 Co 7:3, 4, 33, 34, 39.
- C. Protección de unidad matrimonial: Las inquietudes, como las desviaciones de algunos miembros de la iglesia, fueron contestadas con claridad. ¡Será que el apóstol está interesado por la vida sexual de la pareja matrimonial? El verdadero interés de Pablo era que los matrimonios no se degraden y desvíen de la senda trazada por Dios sobre esta institución. Por esta razón, él les hace recordar sobre el "deber convugal" de ambos espo-SOS.
 - 1. Había en ese entonces la idea de que el sexo aún entre esposos era pecaminoso, y que para mantenerse puros ante Dios, no debían de tener vida sexual. Esta idea atentaba contra la unidad conyugal, por la que Pablo enfatiza que la vida sexual entre esposos es un deber que ambos deben de cumplir.
 - 2. "El matrimonio sin sexo no solo es algo contra natura, sino que se prohíbe explícitamente". Pablo ataca cualquier ascetismo dentro del vínculo matrimonial y critica a los errados cristianos de Corinto que opinaban que las parejas debían abstenerse del sexo en el

matrimonio (véase el v. 5).6 Tan importante es la vida sexual en la pareja que Pablo lo reconoce como un deber de la esposa y del esposo.

D. Dificultades para cumplir con el deber conyugal: Como vimos en los días de Pablo, habían desviaciones intencionales en contra del matrimonio. Estas estaban basados en falta de continencia o dominio propio.

- 1. También habían las que se basaban en la errada interpretación de la sexualidad matrimonial. (1 Co 7:5), como lo enseñaban los gnósticos. Pablo usa Gr. apostaré "robar", "privar de", para referirse a quien no cumple con este deber estaría robando a su cónvuge. Esto también se aplica a los que habiendo estado con otra pareja, ya no quisieran estar con su cónyuge.
- 2. Pero también habían dificultades por causa de los tratos indebidos; que más se daba de esposo a esposa. El egoísmo y el machismo deterioraban la intimidad de la pareja. Con gran entendimiento de la intimidad matrimonial, Pablo declara que tanto el esposo como la esposa deben de cumplir su deber matrimonial uno con el otro. Subraya la igualdad del hombre y la mujer en cuanto a la unión matrimonial: "Que el esposo cumpla con su esposa el deber convugal y lo mismo la esposa para con su esposo".⁷

⁶ Kistemaker, 235.

⁷ Ibíd., 234.

- E. Amemos como Cristo amó: La fórmula de Pablo para que la pareja conyugal disfrute de su unión matrimonial, sigue vigente: Ef 5:24-29.
 - 1. Amar a la mujer como Cristo ama a la Iglesia v se entregó por ella. Él se entregó por ella para santificarla, es decir separarla de todo lo malo, o de todo lo que le separa de él. Así el esposo se consagra a ella, v hace todo lo necesario para mantener a su esposa para él. No la ofende, ni la maltrata, sino que la purifica, es decir, que al igual que Cristo, él hace todo lo posible para que ella esté siempre saludable, alegre v dedicada para él, entonces tendrá una esposa feliz que gozosa se somete a sus caricias conyugales.
- F. Ilustración: La esposa que cobraba peaje a su esposo, cada vez que este deseaba tener intimidad con ella. La esposa aseguró a su pastor, que los fue a visitar, que lo hacía porque este no le compraba ropa. Al oír esto el pastor, le recomendó subir la tarifa, por tacaño.
- G. Aplicación: La obligación convugal exige una gran valoración mutua. El esposo al igual que Jesucristo debe dar lo mejor de sí para su esposa, y esta en compensación debe honrar a su esposo, brindándose dulce, agradable y afectuosa para su amado. Esto es algo que se debe cultivar en la vida conyugal siempre.

III. El Seguro: Compañía Permanente (1 Co 7:5)

- A. Lección: La unión matrimonial es para que los esposos vivan juntos, compartan la vivienda, la mesa, la familia y el lecho conyugal; este seguro fortalece la unidad familiar y estabiliza a los hijos.
- B. Texto prueba: 1 Co 7:5:
- C. Breves separaciones solo con propósitos piadosos: ¡Habrá un tiempo en que es bueno que los casados estén separados? Pablo responde:
 - 1. Los casados deben mantenerse juntos siempre. Aún los lazos paternos no deben sujetarlos de tal forma que no se puedan juntar (Gn 2:24). Esta realidad la reconoció el mismo lesucristo (Mt 19:5; Mr 10:7,8).
 - 2. Pero hay concesiones especiales en las que pueden separarse con propósitos netamente espirituales (Éx 19:15; 1 S 21:5). Pero hay otro condicionante, ambos deben de estar de acuerdo. Kistemaker explica las condiciones: «Excepto quizá por mutuo consentimiento por un período determinado, para que tengáis un tiempo de oración». Para que la abstinencia sexual sea legítima, deben darse tres condiciones: Primero, que ambos estén de acuerdo. Segundo, debe ser por tiempo limitado. Tercero, que ambos usen ese tiempo en oración. Pablo permite esta excepción, pero no admite que se impongan abstinencias contra la voluntad del cónyuge.8

⁸ Kistemaker, 235.

- 3. La oración no implica ascetismo: "La oración diaria es la marca de cada cristiano. Pero en la vida matrimonial, la pareja a veces encara crisis que exigen oración especial. Cuando un problema físico, social, espiritual o económico se levanta, deben orar. En tal situación podrían voluntaria y temporalmente optar por la abstinencia.9
- 4. Aun la religión no debe ser causal de espacios de separación en la pareja conyugal. Esto entraña peligro.
- D. Ilustración: El amigo de Carlos que lo invitó a viajar e USA, pero sin su esposa. Este fue aconseiado a ir sin ella. Ellos tenían apenas cinco años de matrimonio. Siguió el consejo de una psicóloga piadosa, ahora tiene un hogar feliz, tres piadosos hijos, y ya están por cumplir su 30 aniversario de feliz matrimonio.

E. La seguridad de la pareja está en la unión permanente

1. Volved a juntaros. Después de terminar el motivo del período de abstinencia planificado mutuamente, el esposo y la esposa deben volver a la conducta normal de la vida marital. Se da claramente la razón para esta admonición de volver a las relaciones normales: evitar el mal comportamiento sexual. Cualquier intento de introducir largos períodos de abstención en las relaciones sexuales entre esposo y esposa,

⁹ Ibíd., 236.

- tendería a eliminar la salvaguardia establecida por el matrimonio contra la fornicación (ver PP 27). Además, corresponde señalar que la satisfacción y el placer derivados por ambos cónyuges del acto matrimonial forman parte de la razón por la cual Dios instituyó el matrimonio. Ver Prov. 5: 18-19; Ecl. 9: 9. (CBA, 6:)
- 2. Gordon Fee ratifica lo anterior. "Una vez más, la razón para esto es la falta de dominio propio (= los casos de borneia en el v. 2), lo cual ahora se ubica claramente en el contexto de la relación matrimonial. Pero la abstinencia temporal es solamente una concesión (¡la única concesión explícita en este párrafo!); incluso para algo tan digno como la oración, no es parte normal del matrimonio cristiano y por consiguiente no es un mandato".10
- 3. Los esposos deben de mantenerse siempre juntos. No se casaron para estar separados, no hay razones para estas separaciones. Aunque se piense que se hace este "sacrificio" para conseguir mejores ingresos para la familia.
- F. Ilustración: El esposo que viajó a Japón para mejorar los ingresos familiares. Se mejoraron los ingresos, pero se perdieron los esposos y la familia.
- G. Cita: Haya entre ellos amor mutuo y sopórtense uno a otro. Entonces el casamiento, en vez de ser la terminación del amor, será más bien su verdadero comienzo.

¹⁰ G.D. Fee, Primera Epístola a los Corintios (Grand Rapids, MI: Nueva Creación 1994), 312.



El calor de la verdadera amistad, el amor que une un corazón al otro, es sabor anticipado de los goces del cielo. El ministerio de curación, 278, 279. - HC 91.1

H. Aplicación: Así como Cristo permanece unido a su iglesia, mediante su Espíritu Santo, (In 14:18, 26); el esposo y esposa deben mantenerse unidos en todo el sentido de la palabra. Esta es una exigencia de la unión conyugal. Juntos iniciaron su marcha hacia el hogar celestial.

Conclusión

- Hoy vimos tres seguros para el matrimonio que Pablo nos recomienda colocar en nuestro matrimonio. Jesús dijo: "lo que Dios juntó, no lo separe el hombre".
 - Resumen:
 - El seguro de la exclusividad (1 Co 7:2)
 - El seguro de la intimidad (1 Co 7:3, 4)
 - El seguro de la compañía permanente (1 Co 7:5)
- Aplicación: Todos los casados, coloquemos estos seguros a nuestra sagrada unión matrimonial. Mantengámonos unidos a la fuente del Amor que es Cristo, y él nos dará vida para cumplir con estas exigencias.
- Llamado: Todo hombre y mujer casada, que hoy comprendió este mensaje y desea suplicar a Dios que coloque estos seguros en su matrimonio, le invito a venir y postrarse ante el Señor para someterse a su voluntad de mantener seguros de la mano de Dios para que su matrimonio esté bien protegido. Oremos fervientemente.

